

LA LEY

Quito, Diciembre 15 de 1903

MAS FINANZAS

Ya debe estar hecho el empréstito de cerca de un millón de sucos que necesitaba el Gobierno; y se proponía alcanzarlo de uno de los Bancos de Guayaquil. Si el "Comercial y Agrícola", del cual son Gerentes el nunca bien ponderado caballero D. Lizardo García y un hermano del Sr. Ministro de Hacienda, está en posibilidad de proporcionar mayores caudales al Gobierno, sin correr el peligro de convertirse lisa y llanamente en *caja fiscal* y elevar sus billetes á la categoría de *papel moneda*, ó algo parecido, dado el enorme monto de la deuda que el Gobierno reconoce á favor de dicho Banco, no hay para qué averiguarlo ahora: no faltará tiempo y oportunidad en que se pueda tomar el pulso al convaleciente, y descubrir si tiene aun restos de esa como intoxicación que le causó el cubiletero Dn. Martín Reibeiro con sus peligrosas manipulaciones, ó ha cambiado la naturaleza del mal y adolece ahora de alguna otra indisposición más ó menos aguda, ó está en perfecto estado de salud, recobrada completamente sus fuerzas, y en capacidad de ser *dado de alta*, para que, con *certificado limpio*, pueda entrar en la comunidad del comercio y dedicarse á cualquier clase de negocios, sin que nadie corra riesgo alguno; lo cual decimos, porque teníamos entendido que la bronca del Sr. Reinberg le causó al Banco una enfermedad altamente contagiosa, que iba cundiendo en los pueblos de la República, y tomando todos los caracteres alarmantísimos de una verdadera peste, que amenazaba propagarse y hacer su agosto en esta desventurada tierra, predilecta de todas las calamidades hasta aquí conocidas.

Sea de ello lo que fuere, el Supremo Gobierno necesitaba cerca de un millón de sucos; y no había de ser ninguno de los Bancos ecuatorianos quien le negase este auxilio, que puede pasar como una merisísima obra de caridad, sin dejar de ser al propio tiempo un negocio algo más que pingüe.

Sin que nadie se lo diga, entendió el lector que el Supremo Gobierno seude á las cajas de los Bancos para llenar un compromiso sagrado: el pago de *intereses y amortización* de la deuda que reconocemos á favor de Mr. Harman, de Alfaro, y *más socios*, á quienes pertenecen los stocks preferidos y no preferidos, que pesarán sobre la República por 70 y pico de años. En tratándose de este asunto, el Supremo Gobierno, hídalo como el que más, sabe que *entre el honor y el dinero, lo primero es lo primero*, y dice que nada tiene que ver con él ese antiguo refrán español: *palabras y plumas, el viento las lleva*; porque jamás quebrantó el Gobierno su palabra una vez que la empezó á los *socios del stock*, que es como si dijéramos á los *socios de la hampa*; ni dió jamás importancia alguna al *ruin dinero*, cuando fué preciso comprar á costa de él lo que era más valioso: el *crédito y honor de la Nación*. Y aquí encerramos

de paso una observación muy ligera, y es que para el Supremo Gobierno si está escrito aquel otro refrán que dice: *en cuero ajeno correas largas*,... no de dejó de tener su enjundia.

Por supuesto, importa una hoja de rábano que las correas sean largas, si el cuero da para eso, y más todavía. Los ecuatorianos podemos decir, mutatis mutandis, de nuestro trabajo é industrias, lo que un antiguo mayordomo solía decir de una hacienda: "*Es tan buena, que da hasta para el patrón*". Pues, ni más ni menos, el sudor de nuestra frente no da hasta para nosotros, para ir tirando la vida hasta que se arranque. Antes que nosotros están las *arcas fiscales*, que las *locupletamos* su dando la gota tan gorda; y antes que las *arcas fiscales* están los *sans cuotletos*, ó *los banditis*, ó como se les quiera llamar á los portadores de ayer y potentados de hoy, á quienes damos fortuna y *bienestar sin tasa*, á costa de nuestro trabajo y mediante extraordinarias privaciones y sacrificios de todo género que nos imponemos con una abnegación rayana de la estupidez y la salvaje brutalidad del idiotismo. Y después de todo, no deja de sobranos un cuarto para atender á las necesidades nuestras y de nuestras familias, y hasta para echar una cana al aire, si el caso se presenta: ¿qué más podemos pretender los ecuatorianos? ¿podemos pedir algo más, si tenemos un mendrugo asegurado y hasta nos es posible un rato de esparcimiento, esto es, si como el bárbaro populacho romano de los antiguos tiempos, tenemos *pan y circo*, ó sea *pan y carreras de mampalos*, si quiera nos desuelen en ellas cada ocho ó cada quince días? Pues nos pasaríamos de exigentes si pudiésemos más, vaya que nó!...

Por eso no pedimos, que basta con lo que nos dan, y aun sobra, si se tiene en cuenta que no lo dan de muy buen grado y en el momento en que la necesidad más aprieta; de donde no puede menos de deducirse que, si es verdad que el que da proo da dos veces, á nosotros nos dan dos tantos de lo que necesitamos.

Corta que cortarás, el Supremo Gobierno nos saca correas y más correas del ancho cuero que tiene delante de sí; y le rebana sin misericordia andándole en todas direcciones con la afilada navaja, como si se dijera para sus adentros: *no haya temores, que anche es Castilla*. Los empréstitos son inconvenientes, porque estanean el movimiento de las rentas é imponen el gravamen onerosísimo del interés; pero qué vale nada de esto, si el pueblo da para pagar el quebranto? Antes que acudir á un medio poco menos que ruinoso, es debie emplear toda clase de medidas para conseguir la exacta recaudación de las rentas, de modo que haya en caja el dinero preciso en el momento de la necesidad; pero si se hace así, ¿qué negocio queda expedito para halagar con él á tanta gente de quien puede necesitar el Gobierno cuando menos lo imagine? Y allá carga el diablo con las aduanas; y el contrabando se convierte en una manera ordinaria y pública de ejercer el comercio; y los contrabandistas del ferrocarril ensanchan hasta lo increíble su negocio de introducción clandestina de mercancías; y se multiplican las *tien-das privilegiadas* de licores y *abarrotes e*-tablecidas en los prin-

cipales centros comerciales, de propiedad de los más poderosos miembros del Gobierno, desde el General Presidente abajo, según pública voz y fama; y..... &c. &c. Todo ello se compone con un apretón al vientre del pueblo hasta que vomite un poquito de oro, y asunto concluido.

Ya le apretarán y le harán arrojarse lo necesario para los intereses del millón, ó poco menos, que el Supremo Gobierno ha menester para cumplir religiosamente su palabra, que es prenda de oro en ciertos casos, y pagar los *intereses y amortización* á la Compañía de Harman. Mientras el pueblo paga los intereses (diz por ciento, por lo bajo) de la cantidad tomada á mutuo para el *pago de intereses y amortización* del costo del sypreso ferrocarril (como diría el chusco que á una pared derrumbada la llamó *la stupesta pared*), el millón y cuatrocientos mil sucos que D. Lizardo García encontró depositados en casa de los banqueros Mills, Currie & Co. de Londres, empleados ahora por D. Lizardo en bnos del ferrocarril, serie especial garantizada por Harman, ganan el seis por ciento. Si hubiera justicia en la tierra, lo menos que se podría exigir de Dn. Lizardo y del Sr. Ministro de Hacienda, sería que de su bolsillo abonasen la diferencia de intereses, que ha venido á causar la torpe si no fraudulenta operación de que hemos hablado ya detenidamente.

Y á este propósito: ¿será por la ninguna importancia que dan á este periódico tanto el Sr. Mtro. de Hacienda como el Sr. D. Lizardo García, que no se han tomado la molestia de explicar ó hacer explicar el vergonzoso error de que descubrimos en el pago del uno por ciento de amortización por el valor del ferrocarril, y la escandalosa inversión de esos fondos en los papeles que el Sr. García tuvo á bien comprar con el necio pretexto de levantar el crédito de la Nación, y el propósito verdadero de rehabilitar á Harman? Pero, tenga ó no importancia este periódico á los ojos del Sr. Mtro. de Hacienda y del Comisario fiscal en Londres, cuando se les hace un cargo fundado en datos indiscutibles y en números, el cargo que lleva á esta disyuntiva inevitable: ¿torpeza ó fraude; creemos que si están en el deber de desvanecerlo, por lo menos para alejar de sí la idea de un manejo que podía ser tenido por criminal.

Más que á los ojos lumbre, Mi corazón anhela La sacra luz que el alma A iluminarme venga.

Ya que del serio estudio Me absorban las faenas, Para sacar un grano Del oro de la veña;

Ya que con férvida ansia, Sediento de bellezas, De la sellada fuente Gota á gota beba,

Serás Tú la infalible Verdad que me dé fuerza: Si dudo, el que ilumine; Si yerro, el que reprenda.

¡Qué de frutos de muerte Da el árbol de la ciencia! ¡Qué veces con veneno Labra su miel la abeja!

Como hijo necesito La paternal presencia; Y Tú también ¡oh Padre! Por mí cuidados vela.

BELISARIO PEÑA

Diciembre de 1903

Provincias

Chimborazo

Movimiento religioso.—Golpes políticos.—Cambios urgentes.—Inhumanidad.

Señores Redactores de "La Ley".

Muy señores míos:

La actitud hostil de los radicales contra las creencias del pueblo ecuatoriano va dando por resultado, como era de esperarse, el afanzamiento mejor de la sociedad en las bases incommovibles de la fe y la piedad, la firmeza de carácter de los verdaderamente católicos y la distinción marcada entre la mayoría de los buenos y los poquísimos é insignificantes extraviados: las fiestas clásicas celebradas en la Catedral conmemorando el *quincuagésimo aniversario de la beatificación de la gloriosa Mariana de Jesús*, son una prueba eloquente del espíritu profundamente religioso que anima á los tiobambenos y del efecto contrario que produce entre nosotros la dominación atea y dissociadora: si mis paisanos dispusieran de mejores elementos directivos, progresarían rápidamente y no tendrían que envidiar la suerte de otras provincias hermanas, que al impulso de manos más interesadas, puras y filantrópicas se levantan y prosperan con vertiginosa celeridad. Arquímides para ponderar la potencia de la palanca pedia un punto de apoyo para levantar el mundo, yo pido buenas autoridades para que esta provincia salga de la postración en que yace á la vida de los pueblos cultos y civilizados.

Efectuóse el solemne Triduo en honor de la *Asunción* de Quito conforme á lo acordado por el *Tridentino* formado *ad hoc*, ó sea con arreglo al programa oportunamente publicado. La decoración del templo no dejó nada que desear, porque el lujo de los cortinajes, la elegancia de las estatuas y estigies, lo primoroso de las flores artificiales y especialmente el gusto estético notable en la composición de los altares hubieran podido lucir, relativamente hablando, aun en otras Catedrales de mayor importancia; y si no dígano y sí que somos verdaderos los altares de la Inmaculada Concepción, Santa Bárbara, María Auxiliadora y María del Perpetuo Socorro que manifestaban ser obras del genio religioso

y habilidad sin competencia. Los pánegricos estatueros á la altura de las circunstancias y dejaron completamente satisfechos á los concurrentes que desde el primer día hasta el último se agruparon en torno de la bienaventurada Virgen del Pichichi; el canto coral gregoriano—ejecutado por los RR. PP. Redentoristas, cautivo á los oyentes y comprobó una vez más que es inspirado y propio para analizar nuestros sacrosantos misterios; el que corrió á cargo de los alumnos de las escuelas salesianas, á pesar de ser estos niños fincos, fué una muestra de la pericia y magisterial que distinguen á los RR. PP. artistas y compositores—en música—Fusarici y Maldonado; pero lo que particularmente arrebató al auditorio fué la misa de monseñor Gagliero, ejecutada por algunas señoras hijas de María, quienes, dirigidas por el inspirado profesor D. Virgilio Ruiz, cantaron primorosamente aquella célebre composición—á cuatro voces,—tal fué el coro de voces angélicas que entonó himnos de triunfo á la hermosa patricia Mariana de Jesús. La banda militar, movida á la generosidad y diplomacia de las matras designadas en el programa, asistió cumplidamente todos los días del Triduo para que nada faltara á la pompa del culto externo, y los jóvenes y artesanos cumplieron con su cometido de iluminar la fachada del templo; soltar globos aerostáticos, colocar gallardetes, etc., etc., y sólo los capitalistas nombrados para los fuegos artificiales anduvieron muy tacaños en honrar con el gasto de algunos centavos á la ilustre patriota. Todo estuvo, pues, solemne y grandioso; todo revelaba entusiasmo, placer, amor; todo respiraba patriotismo, amor, veneración; pero, en medio de este sublime concierto, en medio de tanta magnificencia é imponente solemnidad como á nota discordante, debido á lo inútil de nuestra policía; y es el caso que, un borracho comendatario—empleado de Gobierno por más señas—la última noche del expresado Triduo, entró en el templo de la Catedral, en momentos que el coro de señoras entonaba un cántico, y vomitando injurias y denuestos contra los *frailes*, dijo cosas que no fué oír á la moral, ni los repito aquí con todo, el que esto hizo es un mastin y sus lairdidos no hay que tomarlos en cuenta.

En suma, las fiestas en referencia resultaron relativamente incomparables y dignas de los pandoneros riobambenos que saben apreciar en lo que vale la mejor de las glorias patrias. Quiera Dios que el actual Pontífice, Pio X, canonice á la *Asunción Americana*, para que se complete nuestra gloria nacional y se repitan con santo y legítimo orgullo las festividades que hoy es de pasar.

Acá que está en la Gobernación, siquiera sea interinamente, el señor Carlos Larrea D., caballero patriota y honrado, es indispensable que se verifique algunos cambios inaplazables en pro de la Instrucción Pública y del buen régimen local; debe ser reemplazado el Director de Estudios con un sujeto idóneo é activo, y que, practicando las visitas legales, sea una verdadera garantía para la estabilidad de los colegios y escuelas; deben ser reemplazados muchos Tenientes y algunos Jefes Políticos que son ahora una verdadera amenaza social, y se debe elegir los mejores hombres en cuanto á honradez é exactitud, para que puedan ser tesoreros y colectores; no así será el que ocupe el puesto del integrísimo D. Juan Velasco que, se dice, ha renunciado por enfermedad incurable. El Sr. D. Carlos Larrea D., es hombre de carácter y procederá á la elección de empleados con pleno conocimiento de causa, y es de esperar que el Jefe del Estado accederá prontamente á las indicaciones que lo hiere esta Gobernación.

En mi próxima correspondencia continuaré este punto y el último arriba expresado ahora concluyo esta saludaudo respetuosamente á los señores Redactores.

EL CORRESPONSAL

Mobamba, diciembre de 1903.

Literatura

A SU SANTIDAD

PIO X

[EN SU RETRATO]

Aquí, á lo prominente De envejecida mesa, Do la labor diaria Horas al tiempo abrevia,

Ven, y que te circunde, Guirnalda de violetas, Menos que Tú fragantes, Menos que Tú modestas.

Que junto á Ti de noche Mi lamparilla esplenda, Robando en torno tuyo Espacio á las tinieblas.

Leon

Sres. RR. de "La Ley":

¡Válgame Dios y cuánta sorpresa, cuánta pena, cuánta indignación y cuánta rabia no se ha apoderado de los que perdieron en las últimas elecciones! Cuando no hay verdadero patriotismo sucede que los individuos de un partido no se conforman con el triunfo legal del adversario; y las necesarias consecuencias de tan egotista proceder son el insulto, la calumnia, las amenazas, los abusos y la ciega arbitrariedad contra los vencedores.

Los ciudadanos favorecidos con la mayoría de los sufragios espontáneos y libres han sido sometidos a sangrienta anatomía física y moral; y todos los fanáticamente intransigentes, los han hallado cubiertos de lepra, y dignos de no ocupar los asientos del Concejo, sino las celdillas del Panóptico. ¡Y qué hubiera sido si los vencedores no hubieran observado una conducta digna y caballerosa que no alardea del triunfo, puesto que el triunfo les fue conocido de antemano, tanto por haberse ceñido á la ley en los trabajos eleccionarios, como por haberse presentado á los pueblos una lista de personas cuyos sentimientos políticos y religiosos están á una con el modo de ser político y religioso de los mismos pueblos! Apostara y no perdería que si la victoria se hubiese declarado por los descontentos de ahora, hostigados estaríamos ya de otró vivas y muera, tonos de música, y de ver corridas de toros. Porque donde no hay cultura, dignidad ni patriotismo, el vencedor considera al vencido no como á su semejante, sino como á víctima que se ha de cebar. He aquí las deformidades que han notado en los en la lista triunfante: que ésta no es liberal, ni radical, ni oficial, ni gubernista, sino conservadora; que ha sido favorecida con las simpatías platónicas de los curas, que ha sido aceptada casi por la mayoría total de los electores.

Frustrada la segura esperanza de triunfo de la lista rechazada por los nobles hijos del Cantón Latacunga, hemos oído sentir como base fundamental de la libertad de sufragio este capital error: que quien escruta elige. Y talvez, y sin talvez, por creer que aquella contradictoria mezcla de ideas encerraba un axioma republicano, el Presidente del Concejo, el día del escrutinio general, después de haber diferido sin causa conocida, echó puertitas afuera á los que componían la numerosa y pacífica barra; y ordenó que la sesión fuese completamente secreta. Pero este acto tan descomulgado, fué oportunísima ocasión para que el Sr. Dr. D. Luis F. Maldonado, Jefe Político del Cantón pasase de manifiesto la firma de su carácter, el respeto que le merecen las instituciones de verdadera civilización y progreso, como lo es la libertad electoral, y que puesto de nublado concepto de la democracia tan cabral concepto de la democracia tan cabral concepto por quienes menos la conocen.

Abroed de una mirada lo que encerraba aquella nueva manera de escrutar, se hizo cargo de que para el fraude se acude al silencio y aislamiento, vió lo ridículamente arbitrario é imprudente de tan secreto encierro, y ordenó que el escrutinio fuera público con pena de suspenderse la sesión. El resultado del escrutinio fué que por término medio la lista conservadora obtuvo 1.010 votos; y la más favorecida de las restantes alcanzó en término medio, también á 401 votos.

A consecuencia de tan odioso resultado para los individuos que forman la oligarquía en esta provincia, ha sido removido de la Gobernación el Sr. Coronado, y no solamente los jefes de esta Comarca, sino también el jefe de la Nación y todos los que no se desahoran con servir de peñas, han creído que, con la pérdida de las elecciones, ya se les venía el cielo encima. Afirmamos que el Sr. Coronado fué removido de la Gobernación, porque igno otra cosa significa el haber tanto la delicadeza y honorabilidad de un magistrado que se vea mo-

ralmente obligado á presentar renuncia irrevocable! Se ha dicho: "El Sr. Coronado será el mejor Gobernador, pero con Gobernadores semejantes nuestros partidos se acaba". Entre tanto el Sr. Coronado no ha hecho más que dar cumplimiento al art. 31 de la Carta Fundamental; como es obligación de que lo hagan S. E. el Sr. General Plaza, los HH. Ministros de Estado y todos aquellos que han prometido cumplir y hacer cumplir la Constitución y las leyes de la República.

Pero decaense, péñolas más; que para correspondencia has escrito ya lo suficiente: guarda tus bríos para examinar desde el punto gramatical, oratorio, moral y político la elección; y concéptuoso discurso del Presidente del Concejo, cuando recibió la promesa constitucional al nuevo Gobernador de la provincia de León.

Latacunga, diciembre 8 de 1904.

CORRESPONSAL.

Chimborazo

Sres. RR. de "La Ley":

En esta infeliz cantón siguen en su punto los acontecimientos; la vida la tenemos en un hilo; grandes, chicos y medianos andan armados de día y de noche; por quitarse estas pajas, balas; por no haber saludado á los señores de las grandes eminenencias que tenemos en esta bendita tierra, balas; y aspor ende estilo, todo lo arroglamos á balazos.

Después de las seis de la tarde, á ningún pacífico habitante lo es permitido salir á la calle, pues se expone á dejar el pellejo á vueltas de la primera escuina.

Es cosa de verse el movimiento de colchones, cuando llega la oración: todo el que quiere ver la luz al otro día, tiene que buscar la pared más gruesa que tenga la casa, para tras de ella hacer la cama; pues si no tiene esta precaución, pueden darle á la media noche pasaporte gratis al país de los calvos. Por las noches salen patrullas armadas, y sin haber por qué principian las salvas por calles y plazas á vista y paciencia de las Autoridades.

El domingo último, con motivo del cambio de feria de una plaza á otra, hubo las de San Quintín; pues las Autoridades quisian hacer el cambio basadas en una ordenanza dada por nuestra M. I. M., y los feriantes se sostienen acogidos á un decreto dado por la Comandancia de Sanito, que declara dicha ordenanza; pero, sin respetar esto ni aquello, el Jefe Político, Presidente del Concejo, Comisario, escolta y unos cuantos satélites de estos, armados á revólveres, palos y machetes, invadieron la feria y después de tiros, atropellos y vejaciones á las señoras y feriantes, llevaron las vendimias al lugar por ellos deseado.

En un país salvaje, quizás se hubiera tenido un poco más de miramientos. Pero al fin, las cosas parecen que se van calmando poco á poco; en días anteriores no teníamos la consuetud de dejar nuestras quejas á la Gobernación del Chimborazo, por no ser atendidas; hoy con el cambio de Gobernador, todo ha cambiado; pues éste, hombre de buen criterio é imparcial, con mano fuerte ha principiado á reprimir tanto los abusos de las Autoridades, como también los que se cometen en estos casos, por ser menudados, corrompidos desde su niñez, dominados por la pasión del dinero personal, que pertenecen á aquella clase de gente, que quiere vestir y comer bien, pero sin trabajar.

¡Fátima es que el actual Gobernador esté interinamente: ojalá el Gobierno, tomando en cuenta las justas conveniencias de la Provincia, le dé en propiedad dicho cargo; puesto que como Ribambello que es el Sr. Larrea, no se dejará llevar de adulaciones ni regalatas de cierta clase de tipos, pues él ya los conoce; lo cual no sucede con el que viene de afuera, que se deja llevar muchas veces por las apariencias.

Paréceme horizonte se va despejando; renuncia del Gobernador, id del Intendente, id de nuestro Jefe Político, igualmente de nuestro General de Milicias. A éste, por algunos abusos, muy pronto el Jefe de Letras le quitará el mando.

En fin, estamos de plácemes: todos nuestros buenos amigos se nos van; que vamos á hacer ellos por su buen com-

portamiento se han captado la antipatía de los pueblos que estaban Gobernando. Ahora esperamos del Gobierno que use de prudencia en el nombramiento de sus representantes, no sea que saliendo de Guatemala, entremos en Guatepeque; pues debe de ver el ser liberal acordado, el haber peleado en favor de la causa, el tener cuatro ó seis años de Colegio y el andar con prosa, no son pocas condiciones para ocupar destinos de cierta categoría.

—Se asegura que en el mes de enero próximo, principiarán los trabajos del ferrocarril; vamos á ver si se lleva á cabo la oferta.

—Con la renuncia del Sr. Intendente de Riobamba ha ocupado el puesto interinamente el Sr. Leopoldo Larrea, quien, sabiendo las desventajas de este Cantón, inmediatamente se trasladó á él; y ya con consejos prudentes, ya con amenazas, ha conseguido que se calmen los ánimos exaltados de sus moradores.

—Nos ha llamado la atención encontrar en un joven, como es el Sr. Larrea, tanta cordura y tan buen fino.

—Ojalá siempre tuviéramos autoridades de un buen modo de sentir y proceder. Sin otro particular, hasta el próximo correo de Uds. Srs. R.R. efumo así: vidior.

Cajabamba, diciembre de 1903.

EL CORRESPONSAL.

Cronica Interior

CALENDARIO

Martes, 15.— San Urbo cf. y Sn. Eusebio cf. ob. y mr.

Miércoles, 16.— Saa Valentín mr. y Sta. Alvína vg.

En sufragio del alma del Sr. D. Francisco de Paula Roca, fallecido hace siete años, celebráronse mañana, ayer á las nueve de la mañana, en la iglesia de la Merced, con mucha pompa. No cabe mejoría en el gusto y elegancia con que los PP. Mercenarios suelen ataviar su templo.

Los RR. PP. Salesianos, afanosos como ellos solos en la educación de los obreros, están montando su taller de tipografía, con todos los enseres de que dispone una buena imprenta en Europa. Han recibido ya varios cajones de tipos y parte de una magnífica prensa mecánica. Ojalá correspondiera la generosidad de nuestro pueblo al entusiasmo de los infatigables hijos de D. Bosco.

La Sra. Dña. Zoila Rodríguez, inteligente obrera, entregó anteayer su alma en manos del Señor. En el ejercicio de su profesión, estuvieron confundidas la pericia y la caridad; así á la huardsilla del indigente como á los salones del rico, acudió siempre la Sra. Rodríguez, con igual empeño y afabilidad. Dios Nuestro Señor, en su justicia y misericordia, habrá concedido á la difunta la corona que merecían sus buenas obras y su fe. Nosotros, sintiendo esta pérdida, enviamos nuestra expresión de condolencia á la familia de la extinta.

El jubileo de Cuarenta Horas ha empezado hoy en la iglesia de "El Tejar."

El Sr. D. José Rafael Sáenz, que iba en la diligencia que voló ayer, ha sufrido mayor daño que sus compañeros; pues, de una vidriera que se rompió, introdujose un pedazo en una pierna del joven Sáenz, quien, por lo mismo, sin poder continuar su viaje, regresó á esta ciudad. Sentimos la avería de nuestro amigo, y le deseamos pronto retablicimiento.

MANIFESTACION DE AGRADECIMIENTO
A la Venerable Comunidad Mercedaria, por su piadosa iniciativa y su generoso obsequio, y á todas las personas que se han servido honrar con su asistencia de misa de Requiem, celebrada hoy, en el templo de la Merced, por el eterno descanso del que fué
Francisco de Paula Roca,
doyle más expresivas gracias, y les ruego se sirvan aceptar esta sincera manifestación de mi profundo é inolvidable agradecimiento.
Mercedes Elisa de Roca.
Quito, Diciembre 14 de 1903.

- 3ª CARRERA
1º Casco, corriendo 1906 mtrs. en 78"
2º El Roto " 1930 "
4ª CARRERA
1º Faneto, corriendo 700 mtrs. en 51"
2º Sky " "
3º Alacrán " "
4º Hucho " "
5ª CARRERA
1º Llancero, corriendo 950 mtrs. en 73"
2º Fugita " "
3º Gombal " "
4º Bamidido " "
6ª CARRERA
1º Dewet, corriendo 885 mtrs. en 74"
2º Orange " 985 "
3º Salteador " 950 "
7ª CARRERA
1º Lmbig, corriendo 950 mtrs.
2º Smoring " " "

Muy complacidos publicamos hoy en la sección literaria los tan hermosos como sencillos versos escritos por el inspirado poeta Sr. D. Belisario Peña para el retrato de N. Sntmo. Padre el Papa Pío X, que, en medio de una guirnalda de violetas, ha colostado en la parte superior de su mesa de estudio. Escribe los Sr. Peña, como manifestación íntima de su afecto filial al humildísimo y sabio Pontífice, sin ánimo de publicarlo; pero, accediendo á nuestro pedido con la bondad que le es característico, nos es ahora acriecor de nueva deuda de gratitud; y á los lectores de "La Ley", de la que gustosos reconocerán para con quienes, honrando nuestro periódico, les dan exquisita lectura en sus colaboraciones.

Saludamos á "La Defensa Nacional", periódico que ha establecido en Guayaquil el Sr. D. Ezequiel Calle, de quien, por su patriotismo y buen juicio, esperamos que sabrá sostener los derechos de la Patria con el entusiasmo y cordura que deben tratarse los asuntos internacionales.

El "Club Pichincha", para la próxima Pascua de Navidad, ha resultado dar un balde.

Ayer, á la bajada de Santa Rosa, voló la diligencia que iba á Ambato. Felizmente, á más de las consiguientes contusiones, no hubo otra avería.

¿Cuándo procederán los aurigas con la cautela que requiere su oficio? La Empresa, por su parte, se manifiesta muy acuciosa porque no tengan motivo de queja los viajeros; y sería de desear que la Policía, coduayando á la acción de la Empresa, castigase severamente á los cocheros, para que tengan más cuidado en el cumplimiento de sus deberes.

He aquí el orden en que llegaron á la meta los caballos que corrieron anteayer en el Hipódromo.

- 1ª CARRERA
1º Redifol, corriendo 600 mtrs. en 46" 3/4
2º Feisán " "
3º Coral " "
2ª CARRERA
1º Smoaring, corriendo 950 mtrs. en 71"
2º Iba " " "

Parece que los libros de la Biblioteca Nacional gustan más de la libertad de estos tiempos que del polvo y tolerancia en que va sepultando la ilustración actual? Qué otra cosa significa, sino el haber encontrado tirado uno de esos libros en la calle el Sr. Victoriano Orjuela?

Esto es demasiado. Sr. Bibliotecario; y aunque Ud. no sea dictatorial ni tirano, por su propia conveniencia, por no verse más tarde en aprietos, debe cuidar de que esos libros no anden por cuenta de ellos.

En los catros de la Compañía de Tranvías salieron ayer para el sur: Vicente M. Sandoz, Ezequiel Rodríguez, L. F. Araujo, Francisco Yanzueli, Abelardo Pachano, Catalina Bojia, Amelia de Pachano, José Rafael Sáenz J. y cinco Hermanas de la Caridad: Margarita, Feijoo Muriela, Julia, Adela Galazra, Vicente Flores, Angel M. Zurita, Virginia Montiel y Judith Calderón. Llegan hoy: Laura Calisto, Reinaldo Bravo y José M. Suarez.

Gran Casualidad

Es la venta de la preciosísima finca denominada "La María", sita en la parroquia de Santa Prisca, á la derecha del camino que conduce á Cotacollo y á veinticuatro cuadras de la plaza principal de esta ciudad. Tiene poco menos de dos caballerías de extensión, de magnífico terreno, todo llano; una casa muy bonita, sumamente cómoda y bien construida, que está al concluirse y da frente al antedicho camino; un hermoso kiosco, cuya vista es encantadora; pescheros, corrales y tres cubos, de pocos metros de profundidad y con abundante y excelente agua, la que se extrae de uno de ellos por medio de una bomba del mejor sistema; una huerta grande, en formación, con bastantes plantas de frutales y cerrada toda con tapias nuevas; habiendo, además, fuera de ella, muchos árboles de capulí y algunos eucaliptos pequeños. También tiene buenos y extensos alfalfares, todos de semilla; y cuatro potreros naturales, de regular calidad, resguardados con buenas cercas, algunas de las cuales son de alambres, y en los que se pueden mantener de quince á veinte vacas, para traerlas á lechar en Quito, negocio que rinde una entrada diaria de algunos sueros. En fin, es una propiedad que ofrece halagos y buenos productos.

La persona que interese comprarla, hable con su dueño el Sr. Dr. José María Bustamante.

EL FERROCARRIL DE CHONES

Avisa al público en general.

Que la afamada tinta "Nacional" del Ecuador es fija-de Copia y para marcar la ropa, así lo acreditan mas de 80 certificados que los posee el fabricante, esta tinta inalterable se encuentra de Venta, en la Librería "Salesiana" — Librería "Católica" — Librería del Sr. Roverto Cruz á St. 2 la botella, y en la habitación del Fabricante en la carrera Flores, N° 19, donde se despacharán todos los pedidos por mayor y menor, sin demora. Ventas por mayor con 10 por 100 de rebaja.

El fabricante, *Juan Ruiloca.*

IMPORTANTE

Se vende una acción del Hipódromo, CON DESCUENTO.
La persona que interese, véase con el suscrito.

Conrado Balheimer Reinert

Carrera de Olmedo N° 15

Suscripciones de periódicos

En la "Librería Católica" sita en los bajos del Palacio Arzobispal, se reciben suscripciones á los periódicos siguientes:

- La Moda Elegante Ilustrada
- La Ultima Moda
- El Espejo de la Moda
- Hojas selectas
- Blanco y Negro
- Album de Salón
- Vie illustree

Para éstos y cualesquiera otro periódico ilustrado de modas, dirigirse al suscrito, quien fija las condiciones y precios.

Ha llegado á la misma Librería el Almanaque Bailly-Bailliere para el año de 1904.

José M. Ori.

Carlos Manuel de Murrieta

Agente Judicial

A nansenue adscrito al estudio de los abogados Sres. Dres. **ARZAGA.**

Oficina: Calle de Aguirre, N° 35.

Domicilio: id., Luzarraga, N° 12, entresuelo.

Guayaquil, de 1903.

GRAN ADQUISICION

Hará la persona que compre e **Gran Hotel de Francia**, situado en la mejor plaza de Quito, con las más apetecidas comodidades por la gran extensión que ocupa.

Tiene **cincuenta y cuatro piezas**, de las que la mayor parte son bien amuebladas, un gran comedor, baño, excusado, peschero, etc.; está en una palabra, construido á propósito para el objeto. Actualmente está muy bien servido á cargo del arrendatario Sr. Adolfo Kelsch.

Este establecimiento produce hoy en arrendamientos lo siguiente:

Por el departamento que constituye Hotel.....	S/ 360,00
Por una tienda con interior paga el Dr. Troya.....	S/ 30,00
Por otra tienda con interior con billar pagan.....	S/ 30,00
Por otra tienda que es agencia de coches.....	S/ 15,00
Por una pieza alta en el patio interior con bodega.....	S/ 15,00
Suma S/ 451,00	

Es la cantidad de **cuatrocientos cincuenta sueros mensuales**, equivalente al interés casi del 8 por ciento en *venta mil sueros*, que no es despreciable asegurar capital y esta renta respetando los arrendamientos actuales.

Hay una perspectiva: dentro de pocos días se va á rematar la casa de la finada Sra. María D. Sosa, cuyo terreno y terreno lindan con el interior del Hotel unidas ambas propiedades sería tener, *casa y quinta en la ciudad.*

Una ganca: la facilidad del pago, la persona que interese puede pagar S/ 10,000 dentro de un año y 20,000 al cabo de tres. El resto se necesita de contado. Qué ventajal después de tres años el ferrocarril estará en Quito y la misma casa valdrá cien mil fuertes. Difícilmente se presentan oportunidades como ésta.

Aun al Supremo Gobierno le convendría este edificio, porque atendiendo al gran terreno que puede comprar, pudiera hacer de él un hermosísimo plantel que por su posesión sería uno de los mejores adornos de la ciudad.

Las propuestas se reciben en el mismo Hotel, en la oficina de coches.

Eloy Yápez.

PLAZA DE MERCADO EN SAN BLAS

Se venden diez y seis caballerías de buenos terrenos, con montes para sacar maderas, carbones, leña, sembríos, ocho indios, algunas cabezas de ganado vacuno y lanar, y ocho potreros. Esta linda propiedad se encuentra en el camino real que conduce á Nanejal, á media hora del camino del Pueblo de Calacali. Las personas que deseen adquirir esta propiedad, pueden contratar con mi yerno el Sr. Javier Cevallos, en su casa de San Blas, carrera Coidas cuatros N° 10 casa N° 8.

Fidel Gallegos

En la casa de la Srta. Elena Guarderas, frente al Carmen Moderno, se vende el magnífico carbón de Calacali.

FELIZ OPORTUNIDAD

para la persona que aproveche de la espléndida posesión comercial y de la buena condición de los artículos, de indispensable consumo, de buen gusto, calidad, poco surtido en todo, á precios de factura.

Vendo la existencia de mercancías de mi tienda situada en la carrera de Venezuela, N° 56, letra J.

Timoteón Villacis.

IMPORTANTE

Los mejores retratos de Su Santidad Pío X se encuentran en la "Librería Católica".

Se vende el magnífico fundo "La Tablerra", situado en la parroquia de Lloa. La persona que interese en el negocio, puede dirigirse á esta imprenta.

MANTEQUILLA

de inmejorable calidad y á precio reducido, se vende todos los días en la casa del Sr. D. **Roberto Ponca**, (carrera Venezuela, No. 44)

PIANOS DE VENTA

Los mejores, más elegantes y sonoros para salones y conciertos, tiene de venta **M. de J. Venalczar**, á precios cómodos.

FUNDO APETECHBLE.

Es el que se vende en Calacali, por su extensión, saludable clima, magníficas producciones, buena casa, á cinco leguas de la Capital, por buen camino. La persona que interese puede tomar mayores informes en esta imprenta, ó hablar con sus dueños en la carrera Manabí, N° 23.

NUOVO RECTOR.

Se vende la magnífica casa del Sr. D. Rafael Alberto García, situada en la plazuela de la Recoleta, N° 56; la persona que interese puede entenderse con dicho señor.

Noviembre de 1903.

IMPORTANTE

Se arrienda un departamento aseado y cómodo en la casa de las señoras Dolores y Florentina Delgado, Carrera de Olmedo, N° 13.

AL QUE LE CONVenga

Se vende **unas mulas cochero** El que interese puede hablar en Carrera de Pichincha, casa N° 28.

Industria Nacional

M. Jijón Larrea ofrece al comercio y al público en general artículos de sus fábricas:

Casimires finos de lana chilena.

Id. comunes de lana del país.

Id. para uniformes militares.

Bayetas de cbraje surtido para Popayán, la Gosta y para consumo local.

Bayetillas, surtido de colores.

Ponchos de lana y de algodón

Macanas de id y de id.

Casinetes marca "San Jacinto".

Hilo de alhondón y de lana para vestidos.

Liencillos marca "San Jacinto".

Ghamelote.

Telas para manteles y colchones.

Servilletas y paños de cara.

Telas blancas para todo uso doméstico.

ASEGURAD EL PORVENIR

Pongo en conocimiento del público que debiendo ausentarme de este lugar por algún tiempo pongo en venta propiedades verdaderamente de porvenir, tal como: Un molino completamente restaurado con casa y terreno situado en el pueblo de Chillo gullo y terreno y casas situadas en esta ciudad. Vendo todo en totalidad ó por partes, según se solicite. Quien interese puede verse con el suscrito en su almacén.

Luis G Charvet

Quito, Noviembre 4 de 1903

LA OCASION ES CALVA

Se vende una casa situada pocos pasos de la Plaza de Mercado, en la Carrera de Cuenca, N° 41, frente á la portería del convento de Santa Clara.—Tiene doce piezas, casi todas entabladas; una parte recién construida, y un sitio interior para edificar.

La persona que interese puede tomar más datos en la oficina "La Ley".

LA FRANCIA

Julio Letort, avisa á su numerosa clientela que por necesidad urgente de fondos, se ve en la obligación de prolongar su baratillo: los precios de su primera lista tacontinuarán, pues, hasta el fin del mes de diciembre. — Además, el día **Miércoles ó Jueves**, se publicará una nueva lista de todos los artículos que no alcanzaron en la anterior.

Quito, diciembre 12 de 1903

"LA IMPERIAL"

AGENCIA DE COCHES

de **R. M. Tobar.**

Comunica á sus numerosos deudores que, al no cancelarse sus cuentas, hasta el 31 del presente, publicará en todos los periódicos de la localidad, el nombre de los morosos.

Quito, Dbre. 10 de 1903.

INTERVENCION

YANKEE

Se vende "La Quinta" de propiedad del Sr. Coronel Manuel Velasco Polanco, situada en la parroquia de Cotacollo. El que desee adquirirla puede entenderse con su propietario ó con el Sr. Dr. Camilo C. Gaste.